

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Restrajero, 1'25 ptas.

Palma de Mallorca, Miércoles 19 de Noviembre de 1913.

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

Sábado 22, primer Cupón

La Navidad de nuestros abonados

VALIOSOS REGALOS

LA PODEROSA FUERZA DE UN LIBRO

Para Miguel A. Font.

Hace unos diez años yo tenía un amigo. Era el bueno de mi amigo, triste, era indolente, era de espíritu titubeante, tímido, sentía en su alma joven una desconfianza aplastante que le tenía por completo dominado. Cuantos esfuerzos hacía en su interior para ahuyentar su desconsolador pesimismo, estrellábanse bravos, potentes, contra las peñas de la necesidad humana, contra la amurallada ciudad del formalismo social.

Y eran de ver los lagrimones que vertía el bueno de mi amigo, al ver que no podía romper las ligaduras que le tenían sujeto a una existencia nula, de vegetación regular, infructífera, negativa e impersonal. Cuántas veces en sus desesperantes diatribas contra la asqueante hipocresía del vivir, se encendía su espíritu rebelde y por entre los externos cordajes que le aprisionaban, veíase la irradiación sublime de su personalidad juvenil, plena de vida, dispuesta a hacer obra propia, a emprender la ruta misteriosa de la vida buena, dulce... y en esa ruta, ir meditando y forjando el poema exacto al trabajo y a la voluntad!

Mas, aquella brava actitud de hercúleo luchador se quebraba ante la carencia de la fuerza de carácter y tornaba su espíritu a su covacha del pesimismo, prisionero otra vez de la ficción y de cuanto emerge del estado social corrupto, falto de nervio, de vigor y de noción del bien.

Un día, le presté para curación de sus males, un libro.

El enfermo lo leyó, y aquellas hojas repletas de menuda letra, llevaron al alma de mi amigo una paz solemnia, presagadora de una larga caminata a emprender, hacia la conquista del bien, de la voluntad y del trabajo.

El bueno de mi amigo tenía confianza en sí mismo y comenzaba a andar por el camino del optimismo, cuajado de blancas flores que el gran filósofo de los «Siete Ensayos» había ido esparciendo al trazar la ruta de la felicidad.

La transformación fué rápida, grande, excelsa. La fuerza impulsiva de su carácter le ha hecho triunfar en toda empresa. Hoy es feliz.

La poderosa fuerza de un libro! Emerson había alcanzado la victoria, en esa cruzada del vivir!

Por el mundo caminaba ya un hombre más, que dejaba tras de sí una estela de bellos días gozados en la ardua labor de la edificación, de la práctica del bien.

Hoy, después de esta década transcurrida, ha vuelto el espíritu de aquel ser, después de haber rodado por el mundo sembrando la virtud aprendida. Ha retornado, y con la misma confianza en sí, emprende la lucha de titán, predica la santa doctrina, el excelso poema del optimismo por doquier que pasa, y la alegría y felicidad van anidando en estos corazones de las gentes sencillas y los cantos de la glosa se juntan para loar al precursor.

Me hicisteis merced, bondadoso poeta, de ese libro de Emerson, que yo entregué tiempo ha a un alma ansiosa de felicidad, os agradezco la delicada dádiva, pues viene a rezojar mi espíritu y afirmarle aún más en el ansia de vivir.

A la poderosa fuerza de ese libro, cantado por vos en tierras mallorquinas, quizá debamos la transformación de nuestra personalidad intelectual.

Vuestro poema impregnado de optimismo puede muy bien producir el estallido de la revolución espiritual de nuestra bella tierra.

Yo, como mi caro amigo Heredero y Clar os doy también las gracias.

Barique Vives Verger.

CIENCIA E INDUSTRIA

LOS GRANDES INVENTORES Y SU NACIONALIDAD.

Los primeros automóviles prácticos fueron contruidos por Serpollet y Levassor, el año 1889. Ambos eran franceses.

utiliza inventando un receptor, y que el italiano Marconi aplica genialmente inventando la telegrafía sin hilos.

El francés Moissan fabricó diamantes y rubíes en 1893.

Dos franceses, los esposos Curie, descubren el radium el año 1900.

El francés Pasteur, en 1885 descubre y aplica con éxito la vacuna contra la rabia.

El alemán Behring y el francés Roux descubren y aplican el suero antidiftérico y otros sueros.

El francés Carrel consigue en 1912 que continúen viviendo tejidos separados del cuerpo de animales.

El norteamericano Peary llega al Polo Norte en 1909, y el noruego Admussen al Polo Sur en 1911.

De estos 30 hombres de genio hay, pues, 19 franceses, seis norteamericanos, tres alemanes, un belga, un luxemburgués y un noruego.

Se había creído hasta ahora que el interior del huevo de gallina estaba absolutamente libre de toda contaminación microbica, pudiendo ser tomado crudo sin ningún peligro de infección.

Tal se creía, pero los higienistas y microbicistas no acabarán nunca de asustarnos.

Ahora, si debemos creer a *Le Journal*, el huevo es peligroso, como todo lo comestible, y debemos renunciar de una vez para siempre a nuestras ilusiones. La muerte nos acecha en todas partes.

El examen minucioso y preciso de centenares y centenares de huevos frescos, llevado a cabo por el doctor Remington, ha establecido que sólo el 12 por 100 de los huevos frescos, examinados no tenían microbios. Por otra parte, el doctor Reltiger ha constatado que el bacillus de la disentería blanca de los pollos, el *basillus pullorum*, se encuentra en el huevo más fresco.

A su vez el doctor Kossovich, que también ha estudiado la cuestión y que ha hecho las mismas observaciones, cree que los bacilos pueden penetrar en el huevo a través de la cascara—¡picaros bacilos!—y sería necesario tener el huevo, para preservarlo de toda contaminación externa, en lugares secos, frescos y muy limpios, después de haberlos bañado en una solución de cal.

Mientras las mujeres buscan artificiosamente la juventud, hay quienes se preocupan buscando el envejecimiento artificial de los violines. El empeño no es de ahora, aunque ahora esté empeñadísimo en ello un excelente industrial alemán.

Primero fué un norteamericano quien pretendió haber descubierto el modo de volver un violín flamante, para hacerle sonar mejor que los violines clásicos. Al yanqui siguieron otros inventores franceses, ingleses y alemanes, creyendo que el secreto del éxito estaba en el arco. Se hicieron muchas hipótesis, se prometió mucho, se fantaseó mucho, y los resultados—era de prever—fueron negativos.

Al final de todo eso vino a descubrirse una simple competencia de industriales, una guerra declarada al violín italiano. Hasta se hizo un concurso, en el cual se dió el primer premio a un francés, concediéndose el segundo—¿quién lo creyera!—a un *Stradivarius* auténtico.

Hace ya algunos años, hubo un alemán que pretendía lograr el *sonorissimo* rápido de sus violines sometiendo a un cierto grado de calor, en un horno, y estando recubiertos de un barniz especial. Otro compatriota de Wagner pretendió ahora lo mismo. La industria se renueva en sus propósitos.

A propósito de todo esto publica el *Café* un artículo sumamente interesante para los músicos.

LA CUESTIÓN DE LOS TRUSTS

El trust americano del acero tiene la supremacía en los mercados americanos sólo en los productos de hierro y acero sin labrar; pero doquiera se encuentra mayor concurrencia, como por ejemplo, en los ramos de las más adelantadas y perfeccionadas fabricaciones de hierro y acero, no sólo que progresa la producción del trust, sino que retrocede y allí donde los concurrentes tienen la facilidad para arañar, muchas veces son más aptos que el trust mismo. ¿Por qué? ¿Cómo es que el trust con su ilimitado capital y con sus numerosas minas y fábricas en todas las partes de los Estados Unidos, no puede lograr echar a los otros del mercado?

Esto se explica en parte, porque el trust lleva demasiado lastre y se ha vuelto pesado y torpe en su movimiento; su organización es incompleta, defectuosa.

Juntamente con fábricas productivas se han incorporado también otras. Y las sumas que se pagaron por ellas han de seguir siendo arrastradas como una carga, aunque sea necesario cerrar algunas de estas fábricas, sólo para alcanzar algún interés del capital; pero en este caso sería una expresión impropia de la del capital invertido, puesto que se ha de hablar de los intereses de un capital supuesto.

Así pues, vemos una multitud de pesados gigantes, holgazanes, que tropiezan bajo el peso de una carga insostenible—de una carga que se han impuesto ellos mismos—y que miran perplejos, si tal vez no llegara algún pequeño enano con una piedra redonda en la honda y los tendiera por el suelo.

Yo conozco los paralogramos con que se defiende la capitalización de la fuerza productiva que por cierto son numerosos.

El argumento es seductor y en muchos

casos puede ser admitido como absolutamente exacto.

Sin embargo, hay un límite y trasapandolo no se capitaliza ya la fuerza productiva, sino solamente el dominio sobre el mercado, y ganancias que se adquieren por medio de esta soberanía y no en virtud de la capacidad y de la economía.

Estos son hechos que no se ocultan a ningún observador.

Ha pasado la época de la irresponsabilidad de los sabios. Ellos saben lo que ocurre pues vivimos en un mundo muy locuaz, lleno de estadísticas, de informaciones parlamentarias y de de los ensayos de aquellos que se propusieron en virtud de las leyes de los Estados Unidos vivir independientes, y han salido a la luz bajo juramento de muchas cosas las cuales, en vista de la autenticidad de los testigos, no podemos poner en duda, pues que estos testigos eran las más de las veces hombres muy capaces y honrados.

Me fundo en la convicción que debería aceptar cualquier afiliado al progreso: no defender ni permitir los monopolios particulares.

Y sobre este terreno libraré mi batalla. Se me ha dicho muchas veces que mi idea de restablecer la libertad industrial por reconstrucción de la libre competencia, se funda en una defectuosa observación de la realidad durante los últimos decenios, porque—asi decían—justamente la libre competencia ha facilitado a los grandes conquistadores a los pequeños.

A esto contesto yo: no ha facilitado esto la competencia libre, sino la competencia ilegal. Este modo de competencia que ha aniquilado a los pequeños puede y debe impedirla la ley.

Sabido es como el pequeño comerciante es aplastado por los trusts.

El procura crearse un mercado, entremetiéndose las grandes asociaciones ofreciendo precios menores al comprador en la propia región de aquel, la única que posee y cuando no puede ya ganar nada en él está arruinado.

Mientras que las grandes asociaciones venden a menor precio en las poblaciones donde tiene su clientela el pequeño comerciante, pueden ganar en los demás puntos de la Unión y se indemnizan de esta manera.

Así será posible doquiera se atreva aparecer los concurrentes, aplastarlos uno tras otro.

Y como los pequeños competidores suelen surgir aislados, las grandes asociaciones pueden conseguir que no alcancen aquellos un mercado vasto.

Se ha de empezar en alguna parte. No se puede comenzar en el libre espacio del universo, sino que se ha de empezar en algún municipio.

Sus primeros clientes serán sus vecinos y sus conocidos.

Pero mientras tú no dispongas de un capital ilimitado, que naturalmente no poseses, cuando eres un principiante o mientras no alcanzas un crédito ilimitado—lo que saben impedir aquellos hombres—pueden en cualquier tiempo paralizar tu acción en la comarca de tu ciudad natal y con ayuda de los mismos principios con que dominan a las organizaciones obreras, porque ellos pueden vender con un déficit en tu mercado, pues en los demás mercados venden con ganancia y pueden compensar las pérdidas con beneficios realizados en poblaciones en donde ya han aniquilado y eliminado a otros competidores.

La diferencia entre un negocio al por mayor y un trust es ésta: un trust es una institución con objeto de alejar la competencia, y un negocio al por mayor es una empresa que sobrevive a la competencia, venciendo por capacidad y economía.

Un trust no enriquece la productividad del comercio sino que la absorbe.

Yo soy partidario de los negocios al por mayor y adversario de los trusts.

Ante todo hombre que se mantiene gracias a su aptitud, ante todo aquel que puede alejar del campo comercial a los otros, porque él puede proporcionar sus mercancías más baratas al consumidor y asimismo puede mejorar su valor y calidad, ante cualquier hombre que pueda hacer esto, me quito yo el sombrero y digo: Ya eres el hombre que podrá levantar el renombre de los Estados Unidos, y yo desearía que hubiera muchos más como tú!

Pero no habrá más hombres de esta clase mientras no se encuentre un medio para impedir los trusts.

Ricardo.

ACTUALIDAD EXTRANJERA

La derrota de la Tammany-Hall

La derrota de la Tammany-Hall, en Nueva York, encierra una lección provechosa para los pueblos de todas las latitudes.

La Tammany-Hall era la Asociación de la inmoralidad. Casi centenaria, había llegado a la cumbre de su apogeo. Todos los medios habían sido para ella licitos, si aumentaba su poder. Arrinconado el sentido moral, perdida la vergüenza, saltó siempre por encima de los más rudimentarios límites del decoro.

La terrible Sociedad neoyorquina, a fuerza de halagar pasiones, de repartir empleos, había ligado a sus redes todas las bajas capas sociales. Esa masa de ciudadanos, sin conciencia de la dignidad, que vive siempre bordeando las leyes penales y contraviendo todo principio moral, era devota de la Tammany-Hall.

Con un inmenso poder electoral, la Tammany se erigió en árbitra de Nueva York. La Administración, la Magistratura, la Hacienda, la Policía, fueron secuestrados suyos. Y como no reparaba en el *chantaje*, ni en el soborno, y como la desvergüenza, procaacidad y vicio eran sus más sólidos pilares, en ella se hicieron los más atroces chanchulleros.

La impunidad era absoluta. Vivían todos los vicios, encadenándose en la solidaridad más repulsiva. El ladrón contaba con el policía, el policía con el magistrado, el magistrado con el gobernador, y todos con un príncipe de la Prensa. La Tammany-Hall, francmasonería de podredumbre, vivía tranquila y orgullosa.

¿Quién podía oponerse a ella? El abogado, el doctor de buete; el médico, de clientelas; el periodista, de fama; el artista, de aplausos, tenían que rendir pleito homenaje a la Tammany Hall, señora de bombos y críticas. Los que estaban a su devoción, servían como la espuma, cual Murphy, su actual jefe, transformado de conductor de tranvías en archimillonario. Los que se colocaban enfrente, caían hundidos en la desconceptación pública, como el ex-gobernador Sulzer.

Y la Tammany-Hall seguía viviendo y medrando.

Se acercaron las últimas elecciones. Los hombres honrados se agruparon, dejando a un lado filaciones políticas. Lo esencial era acabar con el tirano, con la aduana de mercedes, con el poder irresponsable que se movía entre cortinas, con el maese Pedro que manejaba entre bastidores los hilillos ocultos de los muñecos que danzaban en el escenario.

La Unión hace la fuerza, y la Tammany Hall fué derrotada por más de 300.000 votos.

No hay poder, fundado en la arbitrariedad y la pasión, que no se hunda. Cuanto más ciegan las pasiones, más pie se da al odio de muchos. Y el odio que armó la injusticia ajena, tiene una fortaleza superior al almidonado entre sombras del vicio para cerrar paso a la honradez y al mérito.

Es el triste sino de todo poder que nace de la ambición y crece a expensas de la injusticia. Recuérdese la historia de la Liga militar de Grecia, del Comité Unión y Progreso de Turquía. Todos tuvieron momentos de gloria y dictadura. Todos cayeron, como la Tammany-Hall.

El murciélago no ama la luz. Y la luz es justicia, rectitud, probidad...

Mariano Marfil.

Declaraciones de Vázquez Mella

El Sr. Vázquez Mella ha hecho las siguientes declaraciones:

«Bloque de las derechas? No creo que sea cosa inminente ni aun oportuna.

Varias veces se ha lanzado esta especie para agruparse todas las derechas bajo la égida del Sr. Maura, pero nunca ha pasado de ser un propósito.

El partido tradicionalista español es en primer término antiparlamentario y anticonstitucional, y de ningún modo podría entrar en ese bloque que aspiraría a gobernar con el actual régimen y vigente Constitución.

Además, la formación de estos bloques obedece tan sólo a una idea fija y determinada, como sucedió no ha mucho tiempo con la Solidaridad Catalana, y que en el caso presente no sería otra cosa que la defensa de los principios tradicionales de España y la religión católica que profesa, cosas ambas que no se hallan tan amenazadas para recurrir a estos medios extremos.

Mi opinión sobre la política española, sobre toda ella, es bien clara y terminante, consecuencia lógica por deducción analítica de cuanto hemos presenciado.

Roto y deshecho el partido liberal, fraccionado por manos de traición alevé el partido conservador, el nuevo partido reformista de las avanzadas de la república, la monarquía española, el régimen, se halla en crisis, en una de esas crisis tan convulsas y violentas, cual no vio otra el parlamentarismo español.

El único hombre que hubiera podido salvar a España de este marasmo, sacando a las instituciones del atolladero en que se hallan, sería el Sr. Maura, y la monarquía le ha dado un puntapié, instigada por las coacciones violentas que sobre ella han ejercido las izquierdas.

Para la desgraciada nación española se avencinan días luctuosos de sangre.

Inglaterra, previsora, nos ha enviado como embajador al diplomático más astuto y hábil con que cuenta y del que suele echar mano en situaciones parecidas.

Mr. Hardinge trae a España una misión delicada que cumplir: la intronización inglesa que ya sentimos, nos asfixiará por completo. Si por desgracia viniera una regencia, ignorar lo que pasaría, pero desde luego nada bueno.

Desde la Constitución del 37 han venido copiando todas, incluso la vigente del 76, el título referente a la materia de regencia. Según todas esas Constituciones, la regencia debe recaer en la persona que más cercano parentesco tenga con el monarca difunto, sin ocuparse para nada de que esta persona sea hombre o varón.

Las regencias son siempre desastrosas y funestas, pero mucho más si son ejercidas por mujeres. La experiencia lo ha demostrado.

En las actuales circunstancias, una regencia en España sería una verdadera regencia inglesa, que de hecho y de derecho ejercería el embajador inglés.

Por eso la Gran Bretaña, siempre previsora, nos ha enviado a Mr. Hardinge, que es el hombre de quien hace uso en estos casos.

La cuestión batallona para España no es de política interior, sino exterior, puesto que aquélla no es más que un reflejo de ésta.

La guerra europea está muy próxima a estallar, y del brazo de Francia e Inglaterra tan sólo vamos a la ruina.

La confederación germánica tiene previsto el conflicto, y no ha mucho que aquellas Cámaras votaron un empréstito de 1.250 millones de francos para tener el modo de sustituir la emisión de los mil millones de francos que los capitalistas franceses tienen en los Bancos alemanes.

Francia ha levantado un empréstito de 1.400 millones de francos para tapar su déficit enorme de 700 millones y estar prevenida a todo evento.

La lucha de las naciones de la Triple, con Alemania a la cabeza, contra las potencias

que siguen a Francia e Inglaterra, no tardará en surgir, y España irá a ella a remolque, ligada por locos tratados de alianza, de la que siempre, aún con el resultado más favorable, sólo sufriríamos las pérdidas.

La nación alemana, dotada de un potente ejército y una fuerte escuadra, que es la segunda del mundo, tan sólo piensa en robustecer su flota aérea para poder competir ventajosamente con Inglaterra, porque a Francia la tiene descontenta.

Pero no es esto lo peor, hay algo más grave todavía: lo referente al problema marroquí, a esta guerra a que la locura de nuestros gobernantes nos ha llevado.

En todos los tratados internacionales respecto a los asuntos de Marruecos, lo único que parece haber preocupado a los gobiernos españoles que en ellos intervinieron, ha sido crear para España la mayor suma de obligaciones, sin exigir, en cambio, ningún derecho.

España tiene, según el último tratado con Francia, obligación de mantener un fuerte ejército en Marruecos, para la pacificación de su llamada zona de influencia. España gasta hombres y dinero en una lucha forzada y litigiosa que consume todas nuestras energías; España sostiene al Jajila, vigila la costa marroquí, ejerce funciones de administración y de policía, y en cambio de todo esto, los productos españoles gozan de los mismos privilegios que los de las demás potencias y se nos obliga a establecer una Aduana en Melilla, otra en Nador y la tercera en la irontera francesa del Muluya. La enconada lucha de Marruecos, pues, debemos terminarla por espíritu de propia conservación.

Claro está que nuestros soldados quieren un desquite, ansían vengar la sangre de sus hermanos vertida: lévese en buena hora a nuestro ejército al fondack y cúbrase de gloria escribiendo una página gloriosa más, pero después, sin que se haga una vergonzosa fuga, evitemos ese derroche de dinero y sangre, que naciones más prósperas no podrían soportar, cuanto menos la nuestra, pobre y esquilimada.

Según tengo noticias, se ha formado, o trata de formarse, un sindicato de sociedades, con capital extranjero y nacional, que entregando una fuerte cantidad y contando con el apoyo del Estado español, se encargarían de establecer todos los ramos de la administración en nuestra zona de influencia y ejercerían las funciones de policía, y hasta crearían un ejército colonial.

Esto lo creo acertadísimo y conveniente, y sería cien veces mejor que nuestra desdichada gestión.

Las manifestaciones de los señores Urzáiz y Sánchez Toca las creo de importancia, pero en nuestro país, que es el país de los precedentes, se pide, siempre que es necesario, un bill de indemnidad a las Cortes.

Nuestra vigente Constitución fué pasada por voto de 1898, y yo sólo protesté, y nada ha sucedido.

Terminó el señor Mella sus declaraciones, afirmando que ni el tratado de París ni nada alteró al pueblo porque, como dijo Silvela, España es un país sin pulso.

YANQUIS Y MEJICANOS

París.—Según telegrafían de Méjico, el general Huerta ha manifestado:

«No me iré de aquí, y seguiré la misma línea de conducta que en el pasado, empleando todos mis esfuerzos en llevar la pacificación al país. Así cumpliré la promesa que hice al tomar el Poder.

La situación puede llegar a ser tal para los extranjeros que constituya un peligro; en este caso haré cuanto esté en mi mano para asegurar su protección.

«Es verdad que ciertos elementos populares pueden levantarse; pero entonces no titubearé en aplicar los procedimientos más severos de que disponga para restablecer el orden y castigar a los culpables. En todo caso, estoy resuelto a proseguir mis tentativas para la ejecución de mi programa de pacificación.»

La Cámara de diputados se reunió ayer por la tarde. El Senado, que había sido convocado también, no pudo celebrar sesión por falta de número, en virtud de haberse abstenido los senadores del partido católico.

Desde El Paso dicen que los constitucionalistas están entusiasmados por la toma de Ciudad Juárez, porque desde allí podrán importar armas de Estados Unidos.

«Parece que el ataque dirigido contra Chihuahua por el general Pancho Villa, no fué más que un simulacro para incitar a los federales de la guarnición Ciudad Juárez. Pancho Villa envió sus tropas por ferrocarril a Ciudad Juárez, adonde llegaron cuando ya era de noche, y los constitucionalistas entraron fácilmente en la población. Las tropas que había allí emprendieron la fuga entre las tinieblas.»

El general Castro ha desaparecido. Durante la noche han muerto tres súbditos norteamericanos.

Actualmente, los constitucionalistas están asediando ocho ciudades importantes, y se cree que es inminente la caída de la mayor parte de ellas.

«Los consules ingleses han ordenado a los súbditos de su nación, que residen en puntos aislados del país, que se preparen a salir al primer aviso. Téngase la publicación del «últimatum» de los Estados Unidos, porque provocaría en el país un vivo sentimiento de hostilidad contra los yanquis. El exodo de éstos hacia Veracruz continúa. Todos los empleados de las grandes Compañías de petróleo han abandonado la capital.

El crucero francés «Condé» ha llegado a Veracruz.

Todos los agregados militares de las Legaciones mejicanas en el extranjero han sido llamados telegráficamente para que regresen a Méjico.

«El *Heraldo* publica un despacho de Méjico diciendo que el ministro inglés en aquella población ha conferenciado con el general Huerta para manifestarle que Inglaterra aprueba la política de los Estados Unidos en el conflicto mejicano. Añade que también el ministro alemán y otros diplomáticos se han entrevistado con Huerta, con quien ha celebrado una larga conferencia, ignorándose lo trata en ella.

«El ministro de la Gobernación ha dimitido disgustado por no haber convencido a Huerta para que cediese ante las exigencias de los yanquis.

La situación se agrava por momentos París 17.—Cablegramas recibidos de Méjico

co a última hora, dicen que el ministro de Francia y su familia han marchado a Veracruz.

Los constitucionalistas están a cien kilómetros de dicha ciudad y se disponen a apoderarse de ella.

La comunicación con Méjico está cortada.

El ministro de Relaciones exteriores ha dimitido, siguiendo el ejemplo del de la Gobernación.

UNIVERSIDADES TRANSATLANTICAS

Monsieur Boutroux, el eminente filósofo publicista y catedrático francés, regresa ahora de su viaje a los Estados Unidos, donde fué llamado por los representantes de varias Universidades para explicar tres conferencias. Antes de desembarcar del vapor que le devuelve a los patrios lares, el profesor envía a sus conciudadanos sus impresiones sobre los países que vio y las personas que frecuentó alende los mares.

La impresión capital que se destaca de las breves notas de viaje de M. Boutroux acerca de las Universidades norteamericanas es de admiración profunda, por las cantidades inmensas que se destinan a la enseñanza; el presupuesto de esos Centros, que se acrecienta de año en año sin ningún límite que lo contenga, se multiplica con el concurso ingotable de los particulares, que no se llaman solamente Carnegie ni Rockefeller, bien que los donativos de estos dos hombres sean los más decantados por la forma. El dinero que las Universidades invierten en sus necesidades constituye una verdadera danza de millones, capaz de llevar la admiración y el pasmo a cuantos conocen la organización de las Universidades europeas, aun aquellas que gozan fama de esplendor mayor.

Un ejemplo de munificencia semejante puede verse en las siguientes líneas: «El presidente Butler, Rector de la Universidad de Columbia—escribe el filósofo viajero,—es un brujo, a cuyo llamamiento llueven los dólares por millones, y que trucea, no precisamente en oro el vil metal, sino la riqueza material en ciencia, educación y espíritu.»

De este modo, el dinero del Estado y el de los bolsillos que constantemente se fruncen para el mejor empleo posible en manos de gentes aptas y probadas. Es precisamente el secreto de que las donaciones sean ingotables, puesto que se destinan a hacer hombres útiles y se consigue el designio perseguido.

Consigna el viajero que en ninguna parte como en Norteamérica reina la fe en el poderío y en la eficacia de la instrucción y de la educación moral para trocar a los individuos en «más hábiles, más sabios y mejores. Es imposible que una nación dotada de voluntad tan enérgica y tenaz no alcance un porvenir lleno de venturas, no solamente en lo material, sino en lo moral.

A fin de conocer y asimilar lo mejor y más selecto de la cultura euro-asiática, los Estados Unidos acostumbraron hasta ahora enviar cierto número de estudiantes a las escuelas de Europa. El «Graduate College», de institución novísima, obedece a una tendencia opuesta. Se trata de crear, mediante la acción de ese Centro en el propio suelo americano, un establecimiento de cultura superior que brinde a los jóvenes americanos el equivalente de lo que hallarían en las Universidades europeas; por el mero hecho de llamar a los Estados Unidos para que profesen a los maestros mejor probados de las Universidades del viejo mundo, se intenta elevar el mismo resultado que enviando a Europa a los estudiantes. Monsieur Boutroux con la perspicacia habitual que le distingue, se pregunta con motivo de la institución expresada si las viejas Universidades como Oxford, Berlín o París consisten simplemente en un grupo de profesores y de investigadores y no en algo indeterminado y vago donde flota el espíritu de los grandes antepasados y de la sociedad misma, en el seno de la cual la Universidad vive y trabaja; aquel elemento indeterminado que se le designa con los inadecuados nombres de medio ambiente y condiciones morales, es algo insustituible para Monsieur Boutroux, del propio modo que no puede conocerse plenamente una obra de arte viéndola en el museo, lejos del conjunto vivo a que pertenece.

Aparte de este reparo fundamental, tan sólo expresiones halagüeñas surgen de la pluma del eminente filósofo para encarecer el esfuerzo desinteresado, sostenido y metódico de aquellos grandes Centros de enseñanza, de los cuales tiene ya mucho que aprender el mundo antiguo.

Obras nuevas

Los Pastores, por Martínez Sierra, 2'50 id. Judith, por Villalpessa, 3'50 id. El Escuadrón del Brigante, por Pío Baroja, 3'50 id.

La sonrisa de la esfinge, por Gómez-Carrillo, 3'50 id. El Pasajero, por G. Suárez, tela, 2'50 id. El mismo, en pasta o piel, 3 id. Obras completas de Enrique D. Madruga, (3 tomos), 10'50 id.

A fuego lento, por Fray Candil, 1 id. El Hidalgo D. Tirso de Guimaraes, por L. Antón del Olmet, 5 pesetas. Lo que debe aver el orador, por Aureliano Abenza, 3 id. Pedagogía profesional y popular, por Aureliano Abenza, 3 id. La Reina de las minas, novela, por M. Barrio Lirio autor, 3'50 id. El Rey Gao, por F. Villalpessa, 3'50 id. El corte de Tetuán, por Isaac Muñoz, 2 id. El Pecado y la noche, por Antonio de Hoyos y Vinent, 3'50 pesetas.

El Alma en pena, por Fernández Shaw, 3'50. Sin palabras, por los Hermanos Quintero, 1'50 id. Vida y aventuras de D. Tiburcio de Redia, por Julio Pujol, 2 id. El espíritu de la muerte, por Unamuno, 1 id. La Cita, por Eduardo Zamacois, 1 id. Los Deportados de Fruct

EL CRIMEN DEL COLL D'EN REBASSA

Tres penas de muerte

JUICIO POR JURADOS

militar. Dice que conoce a los procesados, de la cárcel.

Añade que el Portell el día en que le fué levantada la incomunicación, le manifestó a éste, que estaba sifido porque por causa suya sufrían condena injustamente, pues si efectivamente era la verdad que por su causa sufrían condena estos individuos, lo hizo para restarse la responsabilidad.

Francisco Escoto.—Es de oficio zapatero y ha sufrido condena por el delito de robo.

A preguntas del Fiscal, dice que el Pobé pocos días antes de cometerse el crimen, le propuso cometer el robo en el Coll d'en Rebassa, y que efectivamente, fueron un día, pero que a causa de la claridad de la noche y por haber oído ruido de varias personas en el interior de la casa, aguardaron que alardear, mas luego acordaron desistir del hecho y regresaron juntos a Palma.

A preguntas del Sr. Pou, dice que no conoce al Estelrich, y que ignora toda participación en el hecho.

Suspensión

A las 8 y diez minutos de la noche, hora en que terminó la declaración del testigo, el Presidente Sr. Gimeno en vista de lo avanzado de la hora, ha suspendido la sesión, aplazándola para esta mañana a las diez de la misma.

TERCERA SESION

A pesar del largo tiempo transcurrido desde que se cometió este horrible crimen, el interés del público no ha decaído en lo más mínimo y buena prueba de ello lo dá, el que esta mañana cerca de dos horas antes de la señalada para la celebración de la tercera sesión de la causa, frente al edificio de la Audiencia, se hallaban estacionadas numerosas personas de todas las clases sociales, que formando compacto grupo, esperaban la voz de Audiencia pública.

A medida que se iba acercando la hora señalada para el comienzo del acto, mayor era la afluencia de gente al Palacio de Justicia.

Incidente

Durante el tiempo que se constituye la Sala, el público quería entrar a viva fuerza en ella, mas como la entrada de ésta no se permitía, el Presidente ha ordenado que no se dejara entrar a nadie más.

El público ha protestado con indignación, arrojando fuerte escándalo, obligando a la guardia civil montada a que diera varias cargas contra el público dispersando los grupos.

Continúa la sesión

A las diez y media de la mañana se ha reanudado la vista, procediéndose a continuar la

Prueba testifical

Antonio Cardona.—Este testigo no se presenta y el Fiscal manifiesta a la Sala que cree indispensable su declaración. Tiene noticias de que el citado testigo se halla desahogado y encarece al Presidente que dé las oportunas ordenes para que se le haga comparecer antes de terminar el periodo de prueba.

Jaime Pons.—Igualmente este testigo se halla ausente, y ha presentado una certificación, alegando que se hallaba enfermo, sufriendo un reumatismo agudo.

En vista de que cree de necesidad su declaración, pide del señor Presidente que ordene se manden a su casa dos médicos forenses y que caso de que no fuera exacto lo que alega, se le haga comparecer, dentro del periodo de prueba.

Catalina Bausá.—Vecina de Coll d'en Rebassa. Dice a preguntas del Fiscal que días antes del crimen iba con una mujer; rondaba su casa y que cuando oyó reconocer al Pobé, mas luego le presentaron a otros hombres y quedó confundida.

A instancias del Fiscal penetran en la Sala el teniente de guardia civil señor Cerda y el inspector de policía señor Marín.

El señor Presidente les manifiesta su deseo de que por sus subordinados se hagan las oportunas diligencias, a fin de hallar el paradero de Cardona y que de encontrarlo le hagan presentar dentro del periodo de prueba.

Juan Mateo.—No se ha presentado y según noticias se encuentra ausente de Palma.

Miguel Serra.—Carece de interés su declaración; un vecino de la casa robada.

Rafael Planas.—Igualmente carece de interés su declaración.

Nicolás Vallera.—Es el dueño del café de la puerta de San Antonio y dice que de dicho café eran asiduos concurrentes los procesados; que durante el tiempo que estos permanecían en su casa, se entretenían jugando a las cartas.

Bartolomé Miralles.—Dice que en determinadas ocasiones la esposa del procesado Estelrich le había ido a buscar a su casa y le decía con frecuencia que no quería continuar viviendo con él, pues le daba muy mal trato.

María Nicolau.—No está presente.

María Gelibert.—Tampoco está presente. Como el Presidente se lamenta de la falta de testigos, el letrado señor Pou hace observar a la Sala que como desde el hecho han transcurrido dos años, muchos de los testigos unos por haberse cambiado de domicilio y otros por encontrarse ausentes de Palma, no han sido hallados.

Juan Antich.—Es el dueño de Son Metge y dice que ignora todos los hechos de autos.

Juan Gari.—Es muy confusa la declaración.

Nicolás Moragues.—Conoce al procesado Estelrich del Matadero Municipal y dice que la conducta de éste en dicho establecimiento era intachable, lo que hizo que se grangeara el aprecio de todos los que le trataban. Le cree incapaz de cometer un hecho como el que nos ocupa.

Pablo Rubí.—Carece de interés su declaración.

Francisco Esteban.—Dueño del café del muelle en donde iban con frecuencia a jugar los procesados.

Dice que en el día de autos no los vió por su casa.

Jorge Ceballos.—No está presente.

Andrés Ortel.—Es Agente de vigilancia y dice que como no intervino en las pesquisas que se hicieron para detener a los procesados, lo ignora.

Jaime Bosch.—No tiene interés alguno su declaración.

Bartolomé Ferrer.—No está presente.

Antonio Ferrer.—Conoce a los procesados y dice que durante toda la noche de autos estuvo jugando en el café del Muelle y que no vió a ninguno de ellos.

José Pedrosa.—Responde a las preguntas de la Sala muy confusamente.

Antonio Aguilló.—Carece de interés su declaración.

Igualmente ha llegado de Barcelona el conserjario de «La Isla Marítima» en Ibiza D. Juan Wallis.

De regreso de Barcelona después de haber permanecido una temporada ausente, esta mañana ha llegado la distinguida señora e hijas de nuestro amigo el Dr. D. José Arts.

De Ibiza a bordo del vapor correo «Islaño» como ya decíamos en nuestra edición de ayer, esta mañana ha llegado el diputado provincial por dicha ciudad D. Ignacio Wallis.

Ha salido de Ibiza para Alicante el expeditado D. Luis Tur.

Procedente de Mahón llegó ayer a esta ciudad el abogado D. José Riera, quien se propone pasar unos días en esta capital.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Félix de Valois, confesor y fundador.

Cuarenta Horas.—Continuará en San Nicolás.

A las seis, exposición, a las diez, Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, a las cuatro, los actos de coro.

Al anochecer, rosario, por el P. Miguel Roselló de los SS. CC., el ejercicio de la Adoración de las Cinco Llagas de Nuestro Señor Jesucristo y reserva.

NOTAS DEL MAR

De Barcelona el vapor correo rápido «Rey Jaime I» a las 6 1/2 de la mañana.

A la misma hora de Ibiza el vapor correo «Islaño».

De Sóller anoche el vapor correo «Villa de Sóller».

De Cabrera a las 5 de la tarde el «Ciudad de Palma».

De Ciudadela el pallebot «Palma de Ciudadela» con lastre.

Para Ibiza el laúd «Esperanza» con efectos.

Para Gibraltar el laúd inglés «Basilide» con lastre también.

Despachados

Para Barcelona el vapor correo rápido «Rey Jaime I». Saldrá a la hora de itinerario.

Para Ibiza a la misma hora el vapor correo «Lulio».

Teatro-Lírico. Pronto

Sagi-Barba

Luisa Vela

DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal especial)

Día 18, nueve noche.

De paso para Génova llegó de Buenos Aires el duque de Orleans.

El viernes próximo una delegación del comité ejecutivo de la proyectada Exposición Internacional de Industrias Eléctricas y similares, con los presidentes de las Cámaras inglesa, italiana y francesa, saldrá para el extranjero con objeto de visitar varias capitales, invitando para concurrir y tomar parte en la indicada Exposición.

Ayer, por la tarde, recibió el gobernador civil un telegrama del ministro de la Gobernación, autorizándole para emprender su anunciado viaje a Madrid.

El señor Andrade marchará esta noche en el expreso, para estar de regreso en Barcelona el próximo viernes, pues desea asistir al banquete que se celebrará en honor del alcalde Sr. Sagrera.

Al despedirse anoche de los periodistas nos dijo que lleva a la resolución del ministro un cuestionario sobre diferentes asuntos de su mando por lo que respecta a esta ciudad.

Después del permiso disfrutado en esta plaza, regresa a su procedencia el médico segundo de la Comandancia de Artillería e Ingenieros de Menca don Rafael Fiol y Pa-redes.

Va con permiso a Palma de Mallorca el primer teniente de dragones de Santiago don Mariano Golobardas.

Se ha expedido pasaporte al segundo teniente de infantería don Sinesio Dornell Ilturmedi, para que desde Manresa marche a Palma, con objeto de incorporarse al regimiento infantería de Palma, núm. 61, al que ha sido destinado.

Han regresado de la corte las bellísimas señoritas Mercedes y María Ponsich en unión de su padre don Solterra y en el de su hermano político el conde de Torre Saura.

Las lindas señoritas de Ponsich vienen sumamente satisfechas de los agasajos de su madre objeto por parte de la aristocracia mallorquina que ha organizado, infinidad de fiestas en su obsequio.

Ha visitado recientemente al capitán general don Valeriano Weyler la Comisión organizadora del cuerpo de somatenes, haciéndole presente sus miembros los vivos deseos de todos para que continúe en el mando militar de Cataluña.

El señor marqués de Tenerife agradeció muchísimo las expresivas frases de consideración y afecto que tuvo para él la representación de los Somatenes, a la que expresamente le invitamos por aquella misma vez más su entusiasmo por aquella institución, a la que con su apatamiento de cuanto se relaciona con la política y por el entusiasmo con que cumplen su patriótica misión, siendo con ello honra y orgullo de Cataluña y España. El general indicó luego que razones de delicadeza le habían obligado a pedir su relevo, ya que habiendo tenido que intervenir varias veces en el ya largo periodo de su mando, en conflictos ocurridos en esta región, señalando las orientaciones que a su juicio convenía adoptar para la resolución de aquéllas, en beneficio de la paz y tranquilidad de Cataluña, a la que tanto quiere, y que en tales momentos se había inspirado siempre en sus sentimientos liberales profundos que aquél se proponga realizar en Cataluña. Terminó el marqués de Tenerife reiterando su afecto a los Somatenes, que ha querido evidenciar siempre asociándose a cuantos actos han realizado aquéllos durante su mando.

L. P.

Son muy agradables y refrescantes las aguas frías del valle de VIGNY

fuentes SAINT-LOUIS de Yonne, cerca de Yverdon, Suiza

ESTÓMAGO-HIGADO-RIÑONES

INFORMACION

La Política

Por referirse al telegrama que don Francisco Castañó director del periódico decenal maurista de esta La Llaneta dirigió al señor Sánchez Guerra—telegrama que oportunamente publicamos y que ha sido objeto de muchos y diversos comentarios reproducidos del diario madrileño España Nueva lo siguiente:

«El señor Sánchez Guerra quiso dar una lección a los jóvenes mauristas de Valladolid, contestando a un telegrama que éstos le dieron con otro en el que brillaban toda la gracia de Quevedo y toda la ironía de «Figaro». Pero le ha salido la criada respondona. Otro muchacho de Palma de Mallorca le ha enviado un despacho, que dice así:

«Joven maurista, libre de exámenes, aficionado a los estudios de ética, siga el proceso de la actuación de V. E. en la política; pero, por caridad, me reserve el juicio que me merezca».

A este telegrama no ha sabido responder el hombre de Cabra. Y es natural. Cuando se dice la verdad y se arroja al rostro del traidor una acusación enérgica, no hay otro remedio que callarse y fingirse el muerto. Nosotros, leales adversarios de ese maurista de Palma de Mallorca, no vacilamos en aplaudir su telegrama, modelo de sinceridad y de civismo».

El paseo del Borne

Por la Alcaldía se ha publicado el siguiente aviso:

«Debiendo proceder a la reparación del paseo del Borne, esta Alcaldía solicita a todos los propietarios que no tengan los desagües y demás tuberías que ocupan el subsuelo en buenas condiciones que procedan con urgencia, previo permiso, a la reparación o construcción de las mismas.

Ruego asimismo a los propietarios que tengan el desagüe de sus fincas en la acequia antigua, que trasladen el empalme o acometida a la alcantarilla colectora últimamente construida por el centro de dicho paseo.

Lo que anuncio para conocimiento de los interesados y a fin de evitarlos que resulten luego perjudicados con los acuerdos restrictivos que pueda tomar el Ayuntamiento para mejor conservar el piso del repetido paseo, próximo a ser reconstruido.

Palma 18 de noviembre de 1913.—El Alcalde accidental.—El Conde de Ojocau».

Un marido hiere a su esposa

Por la guardia civil del puesto de Sóller ha sido detenido un sujeto propietario de una taberna situada junto a la carretera del Puerto, por haber agredido con un palo a su esposa, ocasionándole un herida leve en la cabeza.

La agredida fué curada de primera intención por el médico don Juan Marqués Frontera.

El iracundo marido ha sido puesto a disposición del juzgado.

Nuevas visitas

El señor Gobernador civil los ha continuado recibiendo. Entre los últimos que le han cumplimentado figuran M. Edmond Geuge, don Juan Massant, don Sebastián Riusech y otros varios.

Prácticas sanitarias

Hoy se ha seguido verificando a bordo del «Cabrera» la desinfección ordenada por el Director de Sanidad del Puerto. El enfermo que se halla a bordo del mentado buque sigue mejorando.

Fomento del Turismo

El viernes al mediodía en el despacho del señor Gobernador civil se reunieron las autoridades, una comisión del «Fomento del Turismo» los directores de periódicos y otras diferentes personas convocadas por el señor Martínez Campos para tratar de que Mallorca esté dignamente representada en la exposición internacional del turismo que se celebrará en Londres.

Nombramientos de alcaldes

En este Gobierno civil se han recibido los nombramientos de Alcaldes de R. O. de esta provincia.

En su virtud han sido nombrados: de Palma don Felipe Fuster (de Puigdorff), conde de Ojocau; de Pollensa don Juan Cerda Aloy; de Inca don Pedro Balce. Gray de Manacor don Juan Servera Camps; de Mahón D. Juan de Vidal.

Fiestas religiosas

El próximo viernes día de la Presentación de la Virgen, en Montesión se celebrará la fiesta Titular de dicha iglesia.

Por la mañana a las ocho, Misa de comunión general con música, en la cual algunos niños de la sección menor de la Congregación de María Inmaculada harán la primera Comunión.

Además de las misas acostumbradas se celebrarán a las nueve, diez y once.

Por la tarde, a las seis, exposición de S. D. M., rosario, meditación y rémón.

Baleares en la Argentina

Hemos recibido en esta Redacción el número de El Balaer correspondiente al mes de octubre. Inserta escogidos trabajos

Durante el mes de septiembre han ingresado como socios en el El Balaer, los señores:

- D. Antonio Vaquer Obrador, D. Antonio Torres, D. Juan Guasch, D. Mateo Barrera, D. Francisco Castellás, D. Juan Mir Amer, D. Bartolomé Banús Campaner, D. Emilio Anoll Abellatnet, D. Bartolomé Campins Pericás, D. Miguel Bosch, D. José Maigner García, D. Jaime Pons Vidal, D. Jaime Taberner, D. José Ramis, D. Miguel Arover, D. Antonio Nicolau, D. Francisco Perelló Pizá, D. Pedro Moll Mir, D. José Tur Cardona, D. Mariano Ferrer, D. Martín Vives Coll, D. Francisco Guasch Ferrer, D. Pedro Pradells Roselló, D. Pedro Fiol Bennasar, D. Rosendo Cúberas, D. Bernardo Nicolau y D. Juan Amorós Amengual.

Han llegado a Buenos Aires D. Francisco Esbaranch, D. Juan Ferrer, D. Jaime Roselló, D. Bernardo Vidal y D. Francisco Font Pons.

Han dado a luz doña Magdalena Juliá de Fiol y la señora de D. Juan Noguera.

En Buenos Aires han fallecido una hija de D. Guillermo Cabot, doña Raquel Carreras Núñez y la señora madre de D. Antonio Gayá.

Ha obtenido el título de Contador Público nuestro paisano D. José Noguera Llull.

Segundo Congreso de Geografía

Como ya saben nuestros lectores, últimamente se ha celebrado en Barcelona, el segundo Congreso español de Geografía Colonial y Mercantil.

A dicho acto asistieron el Director de esta Escuela Superior de Comercio D. Gregorio Crespo Herrero y el catedrático de la misma

Escuela, nuestro apreciado amigo D. Eduardo Campos de Loma.

Dichos señores esta mañana han regresado a Palma, a bordo del vapor correo rápido.

Poco después de su llegada, uno de nuestros redactores, ha visitado al Sr. Campos el que con la amabilidad que le caracteriza, nos ha manifestado que viene encantado del éxito obtenido por dicho Congreso.

Este según nos ha referido dicho señor, tuvo lugar en el local de La Lonja, resistiendo grandísima importancia y siendo quizás el de más práctica de todos cuantos se han celebrado hasta ahora.

En materia de emigración fueron presentados varios trabajos brillantísimos que fueron extensamente discutidos.

Las conclusiones aceptadas son las mismas que en Italia.

En la discusión de estos trabajos intervino el Sr. Campos, el que según noticias pronunció un brillantísimo discurso en el idioma italiano.

A dicho acto, asistieron además Delegados de Francia, Italia y Portugal y de casi todas las provincias de España.

En honor a los congresistas, se han celebrado en la ciudad condal, buen número de festejos entre ellos una brillantísima función de gala.

Respecto a la excursión que los congresistas tenían proyectado celebrar a esta isla, nuestro interlocutor nos ha manifestado que se había desistido de este viaje, a causa de las dificultades que habían troppezado y principalmente por no ser nada económico.

Agradecemos infinito la amabilidad que el digno catedrático, ha dispensado a nuestro representante.

Congreso Internacional de Turismo

Nuestro querido amigo el Gobernador Civil Don Ignacio Martínez de Campos, nos ha dirigido un atentísimo B. L. M. rogándonos que asistamos el próximo viernes a su despacho donde se celebrará una reunión para acordar los extremos que se consideren más convenientes para esta provincia con motivo de la Exposición Internacional de Turismo que tendrá lugar el mes de mayo próximo en Londres y a la cual concurrirá España oficialmente.

Mucho agradecemos al señor Martínez de Campos la atención que ha tenido con nosotros, prometiéndole no sólo nuestra personal asistencia, sino también nuestro decidido e incondicional apoyo para cuanto sea necesario llevar a cabo, a fin de conseguir que esta isla se vea dignamente representada en la citada Exposición.

Sorteo en la Caja de Ahorros

En el sorteo de premios a los imponentes celebrado ayer tarde por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, resultaron premiadas las libretas señaladas con los números siguientes:

Table with 6 columns of numbers: 362 1164 2209 2668 2994 3135 3932 5013 5504 7869 7916 9114 10087 10146 11507 11994 12370 12668 13241 13926 14551 14585 15174 16349 16646 16662 17628 18052 18157 18346 18559 18584 18774 18999 19586 20213 20460 20365 20377 20997 21171 21300 21418 21540 21901 21980 22129 22626 22773 22935 23092 23138 23262 23986 24195 24272 25663 25160 25166 25197 25212 25632 25663 25675 25806 26041 26102 26049 27076 27138 27884 28382 28511 28525 28646 28663 28710 28780 28966 29093 29148 y a 200

De conformidad con las bases establecidas para el sorteo, el premio de 250 pts. se adjudicó a la libreta n.º 10146, el de 125 al n.º 19586, el de 75 al n.º 13926 y de 50 al n.º 7869.

Las restantes libretas premiadas lo fueron con 25 pts. o con una cantidad igual al saldo que acreditaban si éste era menor de 25 pts.

Notas del Carnet

Personales

Se halla guardando cama ligeramente enferma la distinguida Sra. D.ª Concepción Bestard Maurá.

Le deseamos pronto restablecimiento.

En la prensa de la Península leemos que en la lista de candidatos a senadores vitales figura nuestro distinguido paisano el señor conde de Salent.

Ha sido nombrada directora interina de esta Escuela Normal Superior de Maestras D.ª Mercedes Usúa Pérez.

El domingo último celebró su primera misa en la iglesia parroquial de Villafranca el joven sacerdote D. Pedro Santandreu.

Asistieron al celebrante los Rdos. D. Gabriel Riera, D. Juan y D. Bartolomé Santandreu y D. Juan Gayá.

Pronunció elocuente discurso el Vicario General de esta Diócesis.

Ha sido destinado a prestar sus servicios en la Intervención de Hacienda de esta provincia D. Juan Sales Subirá, hijo del señor Interventor de ésta D. Carmelo Sales.

En el día de ayer cesó en el cargo de Fiscal de esta Audiencia, el que lo ha desempeñado hasta ahora D. Alberto Ríos y en el de Teniente Fiscal de esta misma Audiencia don Antonio de Lara, designados en virtud de ascenso a las Audiencias de Zaragoza y Huesca respectivamente.

Se ha encargado interinamente de la Fiscalía de Palma, el Sr. D. Manuel González.

Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana nuestro amigo el oficial de Caballería D. Mariano Golobardas.

Dicho señor además de poseer la carrera militar, se ha dedicado con mucho acierto a la tarea de escribir para el teatro y lleva estrenadas con gran éxito diferentes obras, entre ellas Los Moscones.

Su viaje a Palma obedece a que la actriz Rosario Pino tiene en ensayo su última obra, El mayor éxito, la cual se estrenará en nuestro primer coliseo.

Sea bienvenido nuestro amigo y muchos éxitos le deseamos.

Nos enteramos con gran satisfacción de que se encuentra completamente restablecido de la dolencia sufrida, nuestro querido amigo D. Miguel Ramón.

De viaje

Procedente de Rosario de Santa Fe donde ha permanecido largos años, ha llegado a esta con objeto de pasar una corta temporada, el inteligente profesor de piano y violín D. Juan Felany.

Le deseamos una feliz estancia en esta isla.

Procedente de Barcelona esta mañana ha llegado nuestro amigo D. Enrique Pujó.

Francisco Ferrá.—D

apellido, no tiene interés lo que manifiesta.

María Aloy.—Amante del Estelrich dice que cerca de las once de la noche del día de autos éste fué a su casa acompañada de un hombre que ignora quien es.

Dice que se enteró en «Can Perantoni» del crimen y que fué en seguida a su casa enterando al Estelrich que se hallaba ya acostado.

La testigo, a todas las preguntas que le dirige la Sala, contesta muy confusamente.

Terminada la declaración, se suspende el juicio por cinco minutos.

Continúa la prueba testifical

A las doce y veinte minutos se reanuda la vista y se sigue la lista, supletoria de los testigos del Fiscal.

Antonio Romaguera.—Dice que la casa donde se cometió el crimen está en deshabitado siendo la más vecina de su propiedad, que es una casa de campo.

Conoce al Pobé por haber trabajado en el molino de dicha casa.

Juana Ana Serra.—Vecina del Coll d'en Rebassa» conoce de vista al Pobé y dice que éste por cuestión de unas copas, estaba reñido con el Salvador Clar.

No sigue la declaración pues según manifestación del letrado Sr. Fones, tiene algo perturbadas las facultades mentales.

Bartolomé Fiol.—Dice que Portell le dijo que los demás procesados no eran autores del hecho pero que a él le habían acusado, porque son conocidos como gente maleante.

José Brons.—Ha sido procesado habiendo extinguido su condena.

Añade que un día oyó al Portell que en la cárcel decía a Juan de Mina que por sus cosas se había visto precisado a culpar a dos infelices; estos eran el Pobé y el Estelrich.

Juan Jaume y Mateo Terrasa, no están presentes.

Mateo Terrasa.—Es el encargado de la antropometría de la Prisión Correccional y dice que por tanto, no ha sorprendido ninguna conversación de los procesados.

Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, D. Luis G. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo sábado día 22 Noviembre en la fonda de El Vapor, calle de Verí 19 donde demostrará á todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Consultad siempre a dicho especialista. No dejéis de visitarle y tened presente que únicamente el día 22 de Noviembre estará en Palma en la fonda de EL VAPOR. Los que no aprovechen ese día tendrán que dirigirse al Consultorio de Barcelona, Unión 13.

La Fertilizadora, S. A.

Fábrica de abonos químicos en Santa Catalina
Despacho, Conquistador, 7
SUPERFOSFATO DE CAL, SULFATO DE AMONIACO
Y DEMAS PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS

Abonos especiales (compuestos) para viñas, cereales y toda clase de cultivos.
Laboratorio para análisis de tierras.
Esta Sociedad garantiza la pureza de sus productos y para mayor seguridad de sus clientes, le aconseja compren A TANTO POR GRADO, siendo el precio actual del grado del superfosfato de cal a pesetas 0'45.

LÍRICO. Hoy y mañana

Tercera parte de FANTOMAS

El muerto que mata

(2.500 metros)

Comisión Provincial

Esta mañana, a las once, ha celebrado sesión la Comisión Provincial que ha presidido el Sr. Felín, asistiendo los señores Llobera, Amer, Wallis y Socías.
Se ha acordado informar favorablemente en los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Luchmayor, Mahón, Sóller y Villafranca en solicitud de que se les autorice para establecer arbitrios extraordinarios destinados a cubrir el déficit que les resulta en el presupuesto municipal ordinario para el próximo año 1914.

Después se ha tomado el acuerdo de anunciar un concurso para la provisión de las plazas de médico civil y médico civil suplente de la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia.

Visto el expediente relativo a la autorización solicitada por el Ayuntamiento de San Juan para enajenar en pública subasta una pequeña dependencia propiedad de aquel municipio, inútil para el servicio a que está destinada, se ha acordado informar favorablemente.

A continuación se ha enterado del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Tomás Borrás Payeras en concepto de marido y legítimo representante de su esposa doña María Capó Bagur en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Ferrerías por el que concedió a doña Margarita Janer Pons el permiso que había solicitado para realizar dichas obras, acordándose informar al Sr. Gobernador que debe inhibirse del conocimiento del asunto reservando a los recurrentes su derecho para que lo ejerciten donde proceda.

Se han concedido varios prohijamientos y se ha enterado de que un expósito ha ingresado en la Misericordia; se ha autorizado a una expósito mayor de edad para salir del Establecimiento.

Se ha acordado anunciar una subasta para contratar la colocación de bombas en el depósito de agua del Hospital para poder aprovechar la del pozo del Sítjar.

Se ha enterado de una comunicación del Arquitecto dando cuenta de la visita practicada al Cementerio de Binisalem.

Igualmente se ha enterado de los gastos ocasionados por las obras llevadas a efecto por administración en los edificios provinciales durante el mes de Octubre.

Se ha concedido autorización a una vecina de Palma para recoger de la Inclusa a una niña que ha reconocido como hija suya natural.

Se ha acordado anunciar subasta para contratar las obras de restauración de la Capilla de la Sangre en la iglesia del Hospital.

Después de aprobadas varias cuentas por servicios provinciales se ha dado por terminado el acto.

De Teatros

Principal
Conforme dijimos anoche, hoy debuta en este coliseo con la obra de Benavente «La comida de las fieras», la compañía que dirige la primera actriz Rosario Píno.
La función dará principio a las nueve de la noche.

Lírico
Esta noche tendrá lugar el estreno de la tercera película de la serie «Fantomax», que lleva por título «El muerto que mata», cinta de 2500 metros y que llamará poderosamente la atención.
Dicha película se subdivide en seis partes todas las cuales irán acompañadas por la orquesta.

Para mañana jueves, día de moda, se anuncia el estreno de la película Messter de 900 metros «La reconquistada».

GACETILLAS

Ordenes.—El Sr. Gobernador las ha dado a la policía para evitar la exhibición en kioscos y puntos céntricos de grabados atentatorios a la moral pública.

Carga.—El vapor correo «Isleño» llegado hoy de Ibiza ha sido portador de cuarenta reses vacunas.

Diario.—El Sr. Gobernador ha dado con las guías de Madrid, Barcelona, Valencia y Palma de Mallorca. Cartón 1'25 pts. En tela 2 id. página por día 2'50. Librería Tous.

POR TELEGRAFO

Ecos varios

Funerales para Pidal
Madrid 18 (9 n.)
Valencia.—En la Catedral se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma de D. Alejandro Pidal y Mon.
Asistieron las autoridades, el Arzobispo y numeroso público.

Mita y garrotazos
Madrid 19 (2'15 m.)
Esta tarde en el Teatro Barbieri se celebró un mitin de panaderos.

Los concurrentes dividieron sus opiniones y se produjo gran bronca que terminó a garrotazos.

Intervino la autoridad, resultando un agente y un guardia heridos.

Indulto de un estudiante
El Subsecretario de Gracia y Justicia ha dicho que el indulto del estudiante Sr. Barba se acordó hacía días.

No se había hecho público al ver la actitud de los compañeros.

El Gobierno no hubiese tolerado ninguna coacción.

Mañana se publicará en la Gaceta dicho decreto.

Choque de trenes
Vendrell.—En San Vicente chocaron un tren de viajeros con otro de mercancías. Resultaron varios heridos leves.

Tres vagones quedaron destruidos.

Hospital que se derrumba
Badajoz.—En Zalamea se derrumbó parte del Hospital de Jesús sepultando algunas camas ocupadas por enfermos.

Se ha extraído el cadáver de una anciana.

Oira mujer resultó herida grave.
Petardo que estalla
Madrid 18 (2'15 m.)

Oviedo.—Esta madrugada en la calle de Uvia estalló un petardo que arrancó un árbol y produjo la rotura de varios cristales.

Toro en una iglesia
Zaragoza.—En el pueblo de Cherta se escapó un toro el cual entró en una iglesia produciéndose gran pánico entre los fieles.

Estos se atropellaron resultando dos heridos.

Al toro le mataron de un balazo.
Mañana reanudarán el trabajo
Madrid 19 (11 m.)

Barcelona.—Una comisión de huelguistas pintores comunicó al Gobernador que mañana reanudarán el trabajo 150 obreros.

Témesse que se ejerzan coacciones.

La Gaceta
La Gaceta de hoy publica un R. D. conmutando por igual tiempo de destierro el resto de la pena que le faltaba cumplir al estudiante Sarabia.

Otro suspendiendo en todos sus efectos el reglamento sobre procedimiento administrativo del ramo de Gobernación aprobado por decreto de 26 de octubre.

Azzati procesado
Madrid 19 (11 m.)
Se ha notificado al señor Azzati el auto del Tribunal Supremo, en la causa contra él y otros motivada por los sucesos de Cullera.

Según dicho auto, queda procesado el señor Azzati, para el cual se abre el juicio oral calificándose el delito, de injurias al ejército, y pidiéndole la pena de 4 años, 9 meses y 11 días de prisión correccional.

Un petardo que estalla
En la calle del Arsenal, esquina a la plaza de Isabel II estalló anoche un petardo, que estaba cargado con una respetable cantidad de pólvora.

La detonación ha sido tremenda, no ocurriendo desgracias personales.

El petardo sólo causó pequeños desperfectos en la fachada de una casa.

La política

Reunión de la minoría radical
Madrid 18 (9 n.)
En el Congreso se reunió la minoría radical, presidida por el Sr. Lerroux.

Al terminar facilitaron a los periodistas una nota oficiosa en la que se dice que cambiaron impresiones, examinando la actual situación política y que se plantearon cuestiones de alto interés, tomando acuerdos diversos.

Consideraron urgente resolver el problema de concentrar en una única comisión a todos los republicanos ratificando juntos lo que expuso el Sr. Lerroux en su discurso pronunciado en el Teatro Tivoli y que se dió en la nota oficiosa de aquella fecha, según la cual, el partido radical espera que surjan iniciativas autorizadas y no sospechosas de parcialidad que llaman a deliberar a todos los republicanos para acordar lo que proceda en vista de las circunstancias.

Si esas iniciativas no apareciesen en plazo breve, el partido radical cumplirá su deber.

Una Real Orden

Madrid 18 (9 n.)
El ministro de Fomento Sr. Ugarte ha dictado una R. O. ampliando las facultades de los interventores del Estado en las compañías ferroviarias, en el sentido de que puedan resolver las reclamaciones del público referentes a la aplicación de las tarifas ferroviarias.

En breve dictará el ministro algunas disposiciones complementarias sobre ferrocarriles secundarios.

Llegada de Lacierva
Valencia.—Ha llegado el señor Lacierva, siendo recibido por los elementos conservadores y otras personalidades.

Las autoridades habían tomado precauciones.

El Sr. Lacierva a pie se dirigió a la Audiencia donde ha debido informar hoy, en un incidente sobre acumulación de bienes de la familia Moroder.

Los Marqueses de Benicarló le obsequiaron con un banquete en su palacio.

El Gobernador a Madrid
Barcelona.—Esta noche marcha a Madrid el Gobernador civil señor Andrade, el cual permanecerá dos o tres días en dicha capital.

Reformistas y prietistas
Madrid 19 (2'15 m.)
Se asegura que han comenzado las gestiones para la aproximación de los reformistas y prietistas. Opina D. Melquíades Álvarez que el Sr. conde de Romanones tendrá que reducir las cuentas en la que se refiere a los diputados que piensa traer en las próximas elecciones.

Los prietistas llevan adelantados los trabajos electorales.

También los reformistas se preparan a una campaña de propaganda en las provincias.

Adicto al Sr. Dato
Bilbao.—Una comisión de la Juventud conservadora con un grupo de adictos al Gobierno ha visitado al nuevo alcalde y al Gobernador expresándole su adhesión al Gobierno y al Sr. Dato. Telegrafaron en este sentido al ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra.

Una carta del Sr. Maura
Valladolid.—El presidente de la Juventud conservadora ha recibido una carta del señor Maura agradeciendo la adhesión de las Juventudes, añadiendo que públicos son los motivos de su abstención presente en la política. Termina diciendo: «No la quebranto expresándole mi simpatía, correspondiendo a su carta».

Weyler dimite por no estar conforme con Dato
Madrid 19 (11 m.)

Barcelona.—Una comisión del cuerpo de somatenes ha visitado al capitán general señor Weyler para suplicarle que no abandone el puesto.

El señor Weyler les contestó que a pesar de las grandes manifestaciones de simpatía que recibe, se ve obligado a dimitir por no estar de acuerdo con el Gobierno que preside el Sr. Dato.

Extranjero

Coronación del Papa.—Vivas al Papa
Madrid 19 (9 m.)
Roma.—Con motivo de la coronación del Papa se ha celebrado solemne ceremonia religiosa en la Capilla Sixtina.

El Pontífice entró conducido en la silla gestatoria.

La capilla aparecía atestada de Cardenales, Diplomáticos y aristócratas, los cuales al entrar el Papa prorrumpieron en vivas al Papa. Este les hizo señas para que se callaran y entonces un grupo gritó con todas sus fuerzas ¡Viva el Papa Rey!

El Pontífice, malhumorado, gritó. Eso no. Después siguió la ceremonia sin incidentes.

Choque de tranvías
Madrid 19 (2'15 m.)
Lisboa.—Chocaron dos tranvías resultando un pasajero muerto y varios empleados y pasajeros heridos graves.

Banquete en honor del Rey
Madrid 19 (11 m.)
París.—El Gran Duque Cirilo, ha dado un banquete en honor de S. M. el Rey D. Alfonso.

Asistieron el Príncipe Jorge de Grecia, los señores Quiñones de León, marqués de Viana y otros.

La Reina D.^a Victoria se abstuvo por estar cansada.

Después el Rey fué al teatro de la Comedia, presenciando la presentación de la obra «Los juegos del amor».

El público le aclamó a la entrada y a la salida.

Regresó al hotel a las 12 y media de la noche.

De la guerra de Africa

Telegrama Oficial
Madrid 17 (9 n.)
Hoy se ha recibido el siguiente telegrama oficial de Melilla.

Siguen regresando muchas familias a los poblados de Yasutan Kaden.

Del Peñón dicen que se han visto hogueras y que se observa cierto movimiento en los moros del campo.

El cañonero «Laya» permanece en aquellas aguas.
Confío reducir a los revoltosos, aunque tropiece con algunas dificultades que espero vencer.

Se han concedido cruces vitalicias de 750 pesetas a los dos heridos anteayer en el Peñón.

Se efectuó la descarga del vapor «Virgen de Africa» sin que fuera hostilizado.
¿Suceso desagradable?
El Sr. Dato ha negado los rumores de haber ocurrido un suceso desagradable en la zona de Melilla.

Tranquilidad en los Peñones.—Soldado fallecido.
Madrid 19 (11 m.)

Melilla.—Continúa reinando tranquilidad completa en los Peñones.

Ha fallecido un soldado que fué herido en el vientre en el tiroteo del pasado domingo.

El Comandante Militar presidió el entierro que se hizo tranquilamente, por no hostilizar en aquel momento los moros.

Ayer sonaron tiros sueltos.

Impresiones optimistas
Melilla.—Los cañoneros «Laya» y «Extremadura» cruzan constantemente las aguas del Peñón de la Gomera y Alhucemas.

Las impresiones que se tienen son muy optimistas.

Presentación de un joven prisionero.
Tetuán.—Se ha presentado en el Consulado español un joven de 18 años, llamado Manuel Martín, el cual dijo que el día 1.º de agosto fué a efectuar una aguada en Rinón del Medú y que los moros le apresaron, llevándolo a la ciudad de Xexanen donde ha pasado dos meses, logrando al fin escapar.

Para llegar aquí, dice que sufrió muchas penalidades.

Añadió que los moros le trataban bastante bien, sin crueldad ninguna.

Dijo además que le habían dado unas ropas, pues venía vestido de moro.

El motivo de no saberse el secuestro fué que el Martín tenía una cantina en unión con otro socio y éste por lo visto se calló para aprovecharse el solo de los beneficios que producía la cantina.

El viaje de los Reyes

Madrid 18 (9 n.)
La Reina de compras.—El Rey visita a un joyero.—Las modistillas le ovacionan.

París.—La Reina de España salió a las 9 y media a la calle, dispuesta a efectuar varias compras en los bulevares.

La acompañaba la Gran Duquesa Cirilo de Rusia y la Princesa Nicolás de Grecia.

El Rey salió al mediodía con el señor Quiñones de León, visitando a un joyero de la calle de la Paz.

En una de las calles le reconocieron las modistillas las cuales le ovacionaron.

El soberano marchó al bosque de Bolonia, pasando en automóvil.

Luego pasó largo rato a pie siendo respetuosamente salutado por los transeúntes.

Los soberanos españoles almorzaron en el palacio de los Grandes Duques Cirilo, acompañados entre otros de los Príncipes Nicolás de Grecia, el Gran Duque Dimitri y la Princesa María de Suecia.

Entrevista de los Reyes con M. Poincaré.
París.—En el palacio del Elíseo se ha celebrado una entrevista entre los soberanos españoles y el Presidente de la República M. Poincaré y su esposa.

La entrevista fué afectuosísima y duró 25 minutos.

Tanto a la llegada de los soberanos, como a la salida del Palacio un batallón de infantería rindió honores, tocando la música, la marcha Real.

En las proximidades del Elíseo había un gentío inmenso que aclamó a los Reyes de España.

La huelga de Riotinto

Conflicto resuelto
Madrid 19 (2'15 m.)
En la conferencia que el señor Sánchez Guerra celebró por teléfono con el Gobernador de Huelva, éste le informó de que se han firmado las bases acordadas por patronos y obreros.

El conflicto se puede dar por definitivamente resuelto.

En seguida se reanudarán el trabajo en las minas.

Dificultades orilladas
Madrid 19 (11 m.)
Huelva.—La Comisión de la huelga y el Director de la Compañía, orillaron ayer las dificultades que se presentaban respecto de la redacción de las bases de arreglo.

Se conviniere ciertas modificaciones secundarias que se firmarán hoy.

Entre ellas, figura la de admitir a todos los obreros, salvo aquellos que han sido expulsados por vagos o faltas penadas por la ley.

co cualquiera. Para ellos es un hermano y en tal concepto—añaden—lo tiene todo Mallorca. Es sí nuestro representante y como a tal estábamos obligados a rendirle pleitesía. A eso venimos, no a recibir instrucciones sobre la actitud en que debemos colocarnos, pues éstas las tenemos ya y en Mallorca lo saben.

Nos conviene muy mucho—terminaron—hacer constar este extremo.

Ultimas Noticias

Dato no asiste a su despacho.—El Subsecretario informa a los periodistas.
Madrid 19 (2 t.)

El Presidente del Consejo no ha asistido a su despacho, a causa de haber ido a felicitar a S. A. la Infanta Isabel que celebra hoy su fiesta onomástica y además haber sido llamado por la Reina Cristina.

Por esta causa suspendió las audiencias que tenía anunciadas.

El Subsecretario que recibió a los periodistas les dijo que las noticias recibidas de Riotinto daban cuenta de que habían estado todos los obreros al trabajo, pudiendo darse por solucionado el conflicto.

Huelga general minera
París.—Comunican que el Consejo Nacional minero ha acordado declarar la huelga general inmediatamente a fin de conseguir la jornada de ocho horas y ocupación de ciertos cargos que reclamaron hace 20 años y el Senado acaba de negarles.

Se ha circulado un manifiesto invitando a los mineros a la huelga.

Adictos a Maura
Oviedo.—El presidente de la Juventud Conservadora ha dicho que los ovetenses testimoniaron su adhesión a Maura y romperán toda relación con los datistas.

Los conservadores de Almería.—Felicitación al señor Sánchez Guerra
El ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra ha recibido un telegrama de Almería, en el que dice que el partido conservador sigue las inspiraciones de su representante en Cortes señor González Besada.

Terminando diciendo que al festejar el nombramiento de Alcalde saludan a V. E. respetuosamente y le felicitan por el acierto que ha tenido en la designación.

El Círculo Mercantil le ha telegrafiado en igual sentido.

Graves noticias de Méjico
Madrid 19 (5'20 t.)

Londres.—Un despacho de Méjico anuncia que las fuerzas constitucionales se dirigen hacia Orizaba amenazando cortar las comunicaciones entre la capital y Veracruz.

Numerosas familias extranjeras han marchado a la costa temiendo ser encerradas en la población.

Los trenes marchan abarrotados. El coronel que manda la guarnición de Orizaba ha reforzado los puntos estratégicos.

Comunica al Gobierno que cree contar con los medios suficientes para defenderse.

El general Huerta ha establecido su cuartel general en la antigua fortaleza de Chamaltepec.

La huelga de Riotinto solucionada
Se ha recibido un telegrama oficial de Huelva diciendo que sin incidentes se han presentado al trabajo más de 4.000 obreros.

Los de tráfico no han entrado todavía, esperando que se resuelva el incidente surgido sobre despajo de un capataz.

Espero, dice el Gobernador que se resuelva pronto, pues aguarda a un comisionado que fué a Riotinto.

Añade que hoy se celebra en la plaza de toros un mitin al objeto de ponerse de acuerdo los comisionados de Huelva y Riotinto.

Llegada de familias moras
Melilla.—Han llegado al poblado de Imasusen 10 hombres que vienen para preparar varias casas para que regresen sus familias y ganados.

Al poblado de Kadud comienzan a llegar mujeres y niños, quedando los hombres en el campo para recoger los ganados.

Sargento herido
Ceuta.—El enemigo ha hecho hoy varios disparos hiriendo en una pierna al sargento de artillería Joaquín Sánchez.

Fuerzas a Larache
Logroño.—Han embarcado a Larache fuerzas del Regimiento montado de Artillería. El Ayuntamiento gratificó a los soldados. Estos fueron despedidos por numeroso público.

Los procesados por los sucesos de Viana
Pamplona.—Entre los procesados por los sucesos de Viana, figura un teniente de Alcalde y seis guardias.

Todos ellos han sido puestos en libertad provisional.

Varios de los heridos en dichos sucesos se encuentran en estado gravísimos.

Robo de diamantes
Amberes.—Dos desconocidos entraron anoche en un taller de taller diamantes y amordazaron al guarda llevándose diamantes por valor de 300.000 francos.

Plazas hostilizadas
Melilla.—Durante todo el día de ayer fueron ligeramente hostilizadas las plazas de Alhucemas y Peñón contestándoseles con tiros escogidos.

Hallazgo de un buque abandonado
Ferrol.—El ayudante de Marina de Laguardia comunica que se ha encontrado en alta mar un barco desbarbolado por el temporal. El barco fué hallado sin tripulantes, creyéndose que lo abandonaron para salvarse.

Bolsa de Madrid
Madrid 18 (4'55 t.)

Interior contado 78'90
Interior fin de mes 79'20
Amortizable 5 por 100 98'30
Banco de España 458'00
Compañía de Tabacos 208'00
Francos 6'40
Libras 26'94
Exterior de París 97'92
FABRA.



Vapor Olga
Saldrá de este puerto para el de

CETTE
el 18 del actual.
Admite un pequeño resto de carga para dicho punto.
Informes, ISLEÑA MARITIMA.

SASTRESAS
Se necesitan oficiales piceras. Trabajo todo el año, bien retribuido. San Nicolás 35—1.º Aprendiz y aprendiza se necesitan también en la misma Sastretería.

OPOSICIONES
para el ingreso al cuerpo auxiliar de ESTADISTICA
Centro de Enseñanza ha abierto un curso de preparación para las mismas.
Informes, Almadaina 19, entresuelo.

Dietario Agenda de bufete para 1914

A media página y página por día en rústica, cartoné, tela inglesa, con o sin secante

CONTIENE LOS PRINCIPALES DATOS Y GUIAS DE

Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Palma de Mallorca

A pesetas 0'80 - 1'25 - 2 - 2'50 y 3 pesetas

Se vende en la Librería de JOSE TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16 Palma

Resfriados, pulmonías, catarro pulmonar
asma, bronquitis, tos, tisis, etc., etc.

En el tratamiento de las enfermedades del pecho empleáse hoy día los Petos Yodo Iodógenos del Dr. Estarriol, considerados como un gran adelanto científico por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos.
Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar de bruscos cambios de temperatura, siendo la salvación de cuantos sufren o están predispuestos a sufrir alguna de sus enfermedades.—Esta es la opinión de los médicos más eminentes.
Depósito central: J. URIACH y C., BARCELONA



Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grande y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con amarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona:

| | |
|--------------------------------|-----------------------------------|
| Navigazione Generale Italiana: | DUCA DEGLI ABRUZZI, 20 Noviembre. |
| id. id. | PRINCIPE UMBERTO, 27 id. |
| Lloyd Italiano: | PRINCESSA MAFALDA, 4 Diciembre. |
| La Veloce: | ITALIA, 6 id. |
| Navigazione Generale Italiana: | DUCA D' AOSTA, 11 id. |
| id. id. | RE VITTORIO, 18 id. |
| La Veloce: | DUCA DI GENOVA, 29 id. |

COCINA A LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE

PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.



Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba saldrá de este puerto directamente el día 25 de Noviembre el magnífico vapor

CONDE WIFREDO

Admitiendo carga y pasajeros.
NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservar la cabida.

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

| | |
|-------------------------------|--------------------------|
| VALBANERA, 31 Octubre. | CADIZ, 28 Noviembre. |
| INFANTA ISABEL, 15 Noviembre. | BARCELONA, 13 Diciembre. |

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafía Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.



Linea Austro-Americana Trieste

Nuevo servicio regular de vapores rapidísimos y de gran lujo para el

Brasil, Uruguay y Argentina

Para BUENOS AIRES, con escalas en LAS PALMAS y RIO JANEIRO, saldrá de BARCELONA el día 15 de Diciembre el acreditado y nuevo vapor—correo de 10.500 toneladas

ALICE

admitiendo carga y pasajeros en las clases de 1.ª de lujo, 1.ª ordinaria, 2.ª económica, 1.ª preferencia y 3.ª ordinaria

Viaje en 14 días

Despacho en Palma: Carga y pasajes de 1.ª y 2.ª, Agencia Bosch, Paseo de Sagrera número 9—entresuelo.
Id. Pasajes de 3.ª, D. Damián Benassar, Mar 49—1.ª



Lloyd Sabauda

El día 18 Noviembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase—Tres puentes de pasaje.—Jardín de invierno.—Telegrafía Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos lavabos, comedores con mesa
Cocina Española

El día 28 de Noviembre saldrá para el mismo punto el vapor

REGINA D' ITALIA

El día 14 Diciembre saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

Tomaso di Savoia

Para informes en Palma, calle del Mar, número 49—1.ª

Herpes-Escrófulas-Tuberculosis

con decaimiento de fuerzas o inapetencia

LA SULFURINA JIMENO

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.
Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

Los más importantes de las Baleares



GRANDES ALMACENES S. JOSE

Sastrería
Camisería

Los mejores surtidos y mas baratos

| | | | | | |
|--------------|----------|-------------|--------------------|-----------|------------|
| Abrigos | Sedería | Confeciones | Lencería | Pañería | Mercería |
| Pañolería | Paraguas | Bastones | Objetos para viaje | Alfombras | Sombrillas |
| Mundos | Refajos | Mantillas | Géneros de punto | Maletas | Mantillas |
| Impermeables | Adornos | Yutes | Bordados | Blantería | Tapet |

Deposito de los impermeables CRISTHIAN
Todo lo que se requiere para equipos de novios
PRECIO FIJO

Pastillas Crespo de Mentol y Cocina

El dolor de garganta y la tos causan a la primera pastilla.
El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación su frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertónicas ó atónicas de forma seca, granulosa, glandular ó crónica, de los laringeos, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc. etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pastillas 1.º. En Palma: depositario, Dr. Valenzuela.

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.
LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.
LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.
CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.
PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS
Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.



Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

| Calle ó plaza | n.º | Piso | Informes | Observaciones |
|--------------------|---------|-------|--------------------------|------------------------------|
| Son Llull (Vileta) | bajos y | 1.º | San Miguel—18. | También se vende. Capac. |
| Cabrera | 42 y 44 | bajo | Cabrera—48 | Fabrica cortidos, almacén |
| San Magin | 211 | bajos | Olimos 163—1.º | Baños sulfurosos, aguas mar |
| Montenegro. | 22 | Ent.º | Montenegro 24, pricipal. | agua, tres dormitorios, |
| Montenegro. | 28 y 30 | bajo | Montenegro 24, pricipal. | cochera y cuadro mucha ca. |
| Torr. (S. Alegre) | 9 | 1.º | Olimos 168—1.º | 3 dorm. agua fuente 16 pts |
| Bala Roja | 4 | 1.º | San Miguel—18 | 4 salas, 4 dormis. terrado |
| Sintas | 4 | Unico | Liga S. Miguel 18—1.º | comodidad, jardín y patio. |
| Caro | 1 | 1.º | Cuesta Teatro | 8 dor agua grifo capacidad |
| Samaritana | 14 | 3.º | Samaritana 14—1.º | 3 salas 5 dor agua a grifo. |
| Felú | 1 | 2.º | Bressa 19—tienda | agua a grifo, coladuría etc. |

Véase relación general en el domicilio de la Liga: S. Miguel 18, 1



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESREMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

49 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.º

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Línea de Buenos Aires—El día 4 de Diciembre saldrá de Barcelona el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el nuevo y magnífico vapor INFANTA ISABEL DE BORBON directamente para Santa Cruz de Tenerife, Monte Ideo y Buenos Aires

Línea de New-York (Cuba y Méjico, (servicio del Mediterráneo)—El día 25 de noviembre saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO, tratamiento para New-York, Habana, Veracruz y Méjico.

Línea de Cuba y Méjico (Servicio del Norte de España)—El día 18 de noviembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña el vapor REINA M. CRISTINA directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también prestos, convencionales para camarotes de lujo

Línea de Venezuela Colombia—El día 10 de noviembre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (Haití), Habana, Puerto Llanón y Cúcuta de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Caballo y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para esos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También se admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También se admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También se admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas—El día 12 de noviembre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas: La Intermedias el vapor C. DE RIZAGUIRRE, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriente de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias y Fernando Póo—El día 2 de diciembre saldrá de Barcelona, el vapor M. L. VILLAVERDE, con escala en Valencia y Alicante el 7 de Cádiz, directamente para San Ger, Cebsibian, Massagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo. Regreso de Fernando Póo el 5 haciendo las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 80 por ciento en los fletes de determinadas mercancías. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Maestrazos que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaya, deseen hacer los Exportadores.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada S. en C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA

Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado ELIXIR BERTRAN.

Venta: Farmacia Bertran, Plaza Junqueras, 2, Barcelona. En Palma: Centro Farmacéutico.



Julian Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pesetas. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL 30—1.ª

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S'OLI—PALMA

Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

Gran surtido de cocinas económicas y estufas

El Saldista Internacional

Moreno, Atienza y C.ª

Pone a disposición del público 4.000 cortes de trajes para caballeros y señoras, los que venderá, a cortes por el precio de uno.

Acudan a la Fonda del Perú, de 8 a 10 de la mañana, solo por 15 días. Pasado aviso se pasa a domicilio.

No olvidar las señas. Banch de S'OLI—Fonda del Perú.

NODRIZA

De 27 años y leche de 6 días, desea criatura para lactar tanto a casa de los padres como a suya que la tiene a Montuiri.

Informarán, Siete Esquinas 21 piso 1.ª Palma.

Carruajes en venta

Los hay de 8, 10, 12 y 16 plazas en muy buen estado y en condiciones ventajosas.

Informes, Lucas Morell frente al puente de la Plaza—Soller.

Nodriza

Una de 26 años de edad, y leche de pocos días desea criatura para criar en su propia casa que la tiene en Palma calle de Perregil, pisos de D. José Miró número 8 último piso.

PERDIDA

El sábado último desde la calle Colón a la Plaza Mayor, se perdió un reloj de oro con las iniciales D. B. con un imperdible también de oro. Se dará buena gratificación si el que devuelva Plaza Mercadería número 5—2.ª

TROQUEL

Se vende uno en buen estado, a precio muy barato. Informes Centro Anuncios.

Nodriza

Una de 27 años de edad y leche de 14 días desea criatura para criar en casa de los padres; para informes en la Plaza de Palou y Col casa de Torres.

Pelo o Vello

Insuaves, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO.

PELAIRES—102—1.ª—PALMA

¡SORDOS!

LA REEDUCACION AUDITIVA POR EL MASAGE ELECTRO FONONIDE

es el único tratamiento que sin ocasionar molestias al enfermo hace recobrar el oído y cura la

SORDERA

CONSULTA DE 10 a 1

PELAIRES—102—1.ª—PALMA

MUEBLES

Se venden A PLAZOS y al contado a precios sumamente económicos.

FABRICACION PROPIA

Plaza Antonio Maura 2 (antes Copiñas,

Embajaje para muebles

Se embalan muebles y se transportan a todos los puntos de España. Diríjase Olmos 135—Carpintería.